

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,

NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes. La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 10 de Octubre de 1896

Política nacional é internacional de Francia

I

El estremecimiento de los terremotos coloniales y el humo de los incendios que calcinan el suelo y asombran el aire, así por el Oriente como por el Ocaso, nos impiden ver con claridad el curso regular y ordenado de las naciones europeas, en vías sin excepción todas ellas de transformaciones profundas. No se habla hoy en Francia de otra cosa que del método revolucionario adoptado por una parte de los comuneros, frente al método conservador de los oportunistas antiguos y al método evolutivo de los radicales sensatos. Háblase de tales métodos, no por mera curiosidad científica y en meras abstracciones controversias; háblase porque los partidos militantes van á definirse primero y agruparse después, con arreglo á las ideas fundamentales de tan conocidos procedimientos. Y como van á definirse, así, los que adopten la revolución, aunque sea como supremo recurso, no podrán entenderse con los que prefieran la evolución, deseosos de cambiar las leyes, más siempre por medio de las leyes mismas, y de los métodos para el cambio de leyes contenidos en la sagrada legalidad. A tal respecto no se habían explicado bien las cabezas de los partidos en turno. Y parecía cosa natural no se demandaran y no se dieran explicaciones sobre tal método, porque sólo á cabezas sin cabeza, tolerad el retruécano, se les podía ocurrir, una triste apelación, ni como supuesto más ó menos probable, al extremo de las revoluciones, en pueblo tan dueño de sí mismo como Francia, donde todos los ciudadanos tienen el derecho de proposición consagrado por el respeto á las iniciativas individuales y el derecho de resolución en los comicios por el sufragio universal. Así, distinguiéndose los partidos ahora más por el método que por el dogma, podían ir unidos los radicales y socialistas con solo poner más cerca ó más lejos la frontera y término de sus aspiraciones, si todos adoptaran la común legalidad republicana. Mas el comunista Juarés ha ido al Concilio ecuménico de su religión en Londres, y por no justificar un rompimiento entre sus correligionarios, ha tenido que adoptar como secuela ó remate al método evolucionista, el método revolucionario, y que proclamar las excelencias, como los napoleónicos, del régimen plebiscitano llamado por la gerga política en boga democracia directa, cuando realmente se dirige al Cesarismo y al Imperio. Hales dado á los radicales el tufillo de tal aspiración en las narices, y uno, entre todos ellos eximio, el publicista Rank, muy amigo mio, se ha levantado contra tal movimiento represivo en forma de progreso, hasta decir que, necesitándose para el establecimiento de esa democracia directa una revolución inmediata, oponiéndose á ella, porque la revolución, como destruiría primero el Senado y luego el presidente, caería de manos á boca, pri-

mero en un Dictador y luego en un César. Celebro muy de veras que hayan caído los radicales de su error y enterándose por sí mismos de cuanto les anunciábamos nosotros.

II

Después de haber señalado esta situación de los partidos franceses, necesitamos volver á la visita del czar, pues no hablan de otro asunto los periódicos en Francia. Cosa grave anunciar y comentar hechos próximos, cuando tan pronto se han de invalidar ó robustecer su historia y sus comentarios por el tiempo inmediato, aunque futuro, llamando con redoblados golpes á la puerta. Según unos, el czar siente preferencias tales por los recientes aliados, que su mujer llegará en días á Francia de parir su hijo en gestación; y, según otros, repugancias tales, que la czarina se abstendrá de acompañar á su marido, por no tratarse con la esposa del presidente. Ya la cuestión se ha resuelto: el matrimonio imperial irá junto y con toda solemnidad á la República francesa como ha ido á los imperios europeos; tratará de igual á igual con los republicanos democráticos cual ha tratado con los Emperadores y con los monarcas más empingorotados del mundo. Pero confesemos que honrado, inteligente, patriota, Félix Faure tiene poca representación personal para personificar á Francia. Siempre dije cuántas dificultades habría de hallar la República en estas jefaturas y presidencias anónimas de su grandioso Estado para las relaciones internacionales con los empingorotados monarcas europeos. No se puede negar que una república llegada tras una monarquía, puede romper sin peligro con las leyes, y no puede romper sin peligro con las costumbres monárquicas. Ya que no deban tener los presidentes de las repúblicas autoridad y prestigio heredados, ténganlos adquiridos, supliendo la falta de ascendencia histórica con la sobra de mérito personal. Varios ilustres republicos, Gambetta, Ferry, Simón, Thiers, hicieron óptima figura junto al czar, poniendo en idéntico nivel que las coronas imperiales cuajadas de pedrería sus coronas propias esmaltadas de méritos. Y se hubiera visto cómo las democracias elijen por jefe al más digno y aprecian los merecimientos adquiridos, sin haber necesidad alguna de que los designen ó señalen los tiempos pasados y las generaciones muertas. Pero estos jefes del Estado, á quien apenas conocemos, tan oscuros de nombre que justifique su elección y tan rígidos de apostura en su dignidad no esperada, semejantes á las efigies en cera que de ellos hay en el museo Grevin, aparecen muy deficientes en ceremonias y en fiestas como las preparadas al soberbio déspota del Norte por la iconoclasta República del Centro. Con un municipio socialista, con un jefe casi anónimo del Estado, con una preponderancia en la Cámara del grupo comunero tan grande, con las supersticiones reinantes en el Gobierno acerca de la igualdad, fuera mejor abstenerse de tratar monarcas, para lo cual no servimos la gente republicana, que arriesgarse al retroceso de las relacio-

nes con Rusia, no por descortesías, imposibles en la cultura popular francesa, por excesos del público fervor, y desvaríos del universal entusiasmo. Si Francia se hubiese avenido á la república conservadora, personificada en un presidente de mérito, no aclamaría hoy á tiranos abominables; calcados los Gobiernos europeos sobre los patronos ofrecidos por su excelso modelo, estaríamos en vísperas de la confederación occidental, indispensable á la paz y á la libertad humanas en todas partes. El progreso prosperará siempre, suceda lo que suceda.

EMILIO CASTELAR.

Contra los yankees

La España, periódico de Panamá, publica en uno de sus últimos números el siguiente artículo:

«La escuadra norteamericana es muy deficiente para en caso de guerra poder defender sus buques mercantes.

Cuentan con 40 de guerra, los cuales apenas bastarían para defender sus dilatadas costas por carencia de estaciones navales.

La inmensa costa del Pacífico, desde el estrecho de San Juan de Juca, hasta San Diego, tiene cerca de seis mil kilómetros de distancia, hallándose toda ella completamente indefensa para en caso de ataque que pudiera haber y falta por completo de escuadra que en este caso la defendiera.

Para enviar una escuadra americana hasta aquellos puertos se vería ésta obligada á atravesar el cabo Hornos, navegación enteramente peligrosa y expuesta á desastrosas consecuencias para este género de buques.

De consiguiente el gran comercio que hace San Francisco de California (Pacífico) con Sidney (Australia) por medio de un servicio de vapores fijos, su comercio con Yocoma (Japón), China, etc., etc., podría España inutilizarle por completo, causando por este solo medio á los Estados Unidos más perjuicios que cuantos pudiera ocasionar en nuestra gran Antilla y por enormes que estos fueren.

Desde nuestras posesiones de Filipinas é islas Carolinas se los amargaría con desembarcar un cuerpo de ejército en el propio San Francisco, teniendo distraído su actual contingente de ejército, que no pasa de 24 000 hombres.

En el golfo de Méjico, con muy poca marina nuestra, podríamos también muy fácilmente cerrarles el de Yucatan y de la Florida á cuantos buques mercantes norteamericanos trataran de atravesarlo, por hallarse colocada la isla de Cuba en el centro de la boca del golfo, siendo la Habana el mejor puerto del continente, y por la excelente posición que ocupa, el más adecuado para esta empresa.

Para proteger el gran movimiento yankee con el Havre (Francia) necesitan poseer los norteamericanos para la defensa del mismo una escuadra tan potente por lo menos, como la inglesa; de consiguiente, inútil es decir el daño que podríamos causar á su marina mercante, que por precisión tiene que atravesar el canal de la Mancha desde nuestros puertos del Cantábrico.

Nada tenemos que decir del comercio que hacen los americanos por el Mediterráneo con Marsella, Italia, Austria, Grecia, Turquía, Argel, etc., etc.; la anulación de éste sería tan completa, como que de seguro no se atreverían á pasar el estrecho de Gibraltar, puesto que serían capturados cuantos buques lo intentasen, con solo dedicar un crucero corsario á este servicio de vigilancia en aquellos mares.

Solo un día de guerra representa tales pérdidas para los yankees, que estamos seguros que este metalizado pueblo, que más

teme á una baja en la bolsa que á un destructor ciclón, se impondrá á sus deseos de ambición y hará que sus representantes en ambas Cámaras queden ante el mundo civilizado como lo que son, ante las desastrosas consecuencias comerciales que entorpecen para sus operaciones y continuación de negocios.

Empiezan ya á comprender la fuerza con que España cuenta para defenderse de sus arrogancias, y es casi seguro que todo lo pasado quedará en agua de borrajas.»

Plazos y responsabilidades

Españoles que anhelan el mayor crédito para el general Weyler, le advierten que el país está impaciente. Otros españoles le recuerdan que nadie le ha mortificado, y todo el mundo le ha auxiliado, durante un verano, una primavera y un otoño. Apremios son estos del cansancio nacional: avisos de una inquietud que todos los ánimos sienten. La fatiga es honda y larga la espera: con lo cual se legitima el ruego de la patria al general en jefe.

«Este es, se dice, el último plazo.» Dios lo haga. Al propio tiempo que se estampa esta frase se prepara la expedición de Noviembre. Mucho tiempo hace que mezclamos con las esperanzas de una paz próxima los preparativos para campañas prolongadas. Se han sucedido en esto los errores de apreciación, los cuales han engendrado, en unos la desconfianza, en todos un ansia que ya no se satisfará sino con la conclusión de la guerra. Recuérdese lo que en su principio se dijo y se hizo: una gran muchedumbre de soldados para acabar pronto, un gran sacrificio para evitar la serie de otros menos costosos. Las muchedumbres de combatientes españoles se suceden; los grandes sacrificios se enlazan. Lo previsto en el comienzo fué una equivocación, después las ha habido mayores. Todas con extraordinario vigor se han soportado, y no han tenido otra corrección que los lamentos de la prensa. Hablamos de la corrección en público, de lo que se dice en alta voz para salvar responsabilidades; porque si corrección fuera cuanto en el hogar se oye, ya el partido conservador habría desaparecido del poder, y ya algunos hombres políticos habrían hecho lo que anuncia el jefe liberal inglés los telegramas de esta mañana, esto es, retirarse, sin pensar que jamás habían de llegar sus rehabilitaciones.

Con oportunidad trze á cuento un diario de la mañana el absoluto silencio de los pacificadores por las reformas. Todo aquello ha pasado. La política ha enmudecido por completo. Los estragos fueron tan inmensos, el incendio tan grande antes del año de iniciada la rebeldía, que no ha servido para nada la política. Queda la duda de si aplicada á tiempo la acción de las ideas descentralizadoras hubiera sido posible contener el daño. Lo que no consiente duda es que con la acción militar solamente se hayan obtenido los resultados que esperaba el Gobierno. Temerario pudo ser pensar en las reformas cuando comenzó el combate: doloroso ha de ser ahora pensar que no tenemos otro recurso que el ruego al general Weyler para que el presente plazo sea el último. Las arrogancias de hace un año se han convertido en súplicas. No prevaleció la acción política; y no se sabe cuando prevalecerá la acción militar.

Porque discutir sobre plazos en cosas de guerra, nos parece aventurado, ni aun con 170 000 hombres peleando. Lo peligroso y lo erróneo de fijar plazos, ya está demostrado con la experiencia de un año. Por plazo decisivo tuvieron muchos aquel en que fueron enviados los últimos refuerzos al general Martínez Campos, y del asombro del general Weyler al encargarse del mando se dedujo que bien pudo ser el plazo último de la total desorganización del ejército. Aparte lo cual, son muchas las circunstancias que hay que tener en cuenta en una campaña como la de ahora para poder se-

fiar plazos. Diez años duró la guerra pasada, y al cabo de mucho pelear se firmó el pacto del Zanjón. Y en esos diez años, se repitió cien veces en cada uno de ellos que se acababa inmediatamente la campaña. Ahora puede ocurrir que no acabe tan pronto como se supone, y si esto desdichadamente acontece, y para el caso de que no haya otro remedio que padecerlo, es conveniente pensar en cual empeño será mejor, sin exceptuar el envío de cincuenta mil hombres a Cuba, todos los años, mientras sea necesario. Y como nuestra impaciencia, bien justificada en este caso, no tolerará que un general tenga los privilegios que no lograron Calleja y Martínez Campos, no será fuera de razón advertir que cada grupo de cincuenta mil hombres exigirá un nuevo caudillo.

Está bien que el general Weyler sepa que la ansiedad es tan grande, que aquí tenemos por último plazo aquel en que el general en jefe ha de acreditar que fué a Cuba para proseguir con fortuna la campaña; pero, no parecerá excesivo invitar al Gobierno a que discorra sobre los plazos que él se concede para no pensar en solución alguna.

(El Día.)

El Czar y la Czarina

HISTORIA AMOROSA

Una de las páginas menos conocidas de la vida íntima del czar Nicolás II, es sin duda la interesante historia de sus amores y su matrimonio con la joven emperatriz de Rusia.

Esta que es hija—como sabe el lector—de la princesa Alicia de Inglaterra, y fué educada según los severos ritos de la religión luterana, no consintió en renunciar la fé de sus antepasados sino después de muchas vacilaciones.

El año 1874, y en casa del gran duque Sergio vió por primera vez al czar Nicolás II que entonces se llamaba príncipe Nicolás Alexandrovitch—á la que había de ser después su augusta compañera. Tenía ésta doce años y era una joven hermosísima, de cara sonrosada y largos cabellos rubios.

El príncipe quedó enamorado de ella desde el día que la conoció.

Vióla otra vez, pasados diez años en la corte imperial de Gatchina. La princesa estaba en compañía de su padre, el gran duque Luis IV de Hesse. Brillaba entonces como nunca su espléndida belleza. Sus cabellos, que habían perdido algo del color rubio marcadísimo que tuvieron durante la niñez aparecían rizados artísticamente; su flexible talle; sus ojos azules; su dulce fisonomía; su armoniosa voz de contralto; sus modales verdaderamente régios—por lo cual le llamaban *pequeña reina* en la corte de Darmstadt—produjeron viva impresión en el czarwit, que conservó siempre en su alma el recuerdo de la hermosa visión.

El día á que nos hemos referido, comenzó realmente la novela del futuro emperador, verdadera historia de amor con sus alternativas de esperanza y desesperación.

Un grave obstáculo separaba á los dos augustos jóvenes, la religión. Así lo manifestó la princesa al príncipe cuando éste le expuso sus aspiraciones. Ella se mostró inflexible.

Únicamente obtuvo el czarwit permiso de escribir á su amada.

Para ser emperatriz de Rusia la princesa Alicia, tenía que renunciar la religión luterana y abrazar la iglesia ortodoxa rusa. Esto era una dificultad casi insuperable, pues desde luego presentaron serias objeciones la princesa Irene de Prusia—protestante fervorosa—y la reina de Inglaterra, hermana y abuela de aquella respectivamente.

Hecha, sin éxito, la primera tentativa de matrimonio, el czarwit emprendió un gran viaje á Oriente en 1891 á bordo del *Pamiat-Azora*, y en compañía de su hermano y del príncipe Jorge de Grecia. La ausencia no pudo borrar en la mente del príncipe el recuerdo de su novia.

Al regresar de dicho viaje fué á Inglaterra y allí vió á la princesa en Junio de 1895.

Nicolás Alexandrovitch había ganado la amistad sincera y el apoyo en su empresa amorosa, de una hermana de su futura compañera, la princesa de Battenberg, que en la época últimamente citada residía en una hermosa quinta situada en Walton, á orillas del Támesis.

En esta residencia se vieron y hablaron con frecuencia los dos amantes.

El czarwit, que había ido á Londres con objeto de asistir á las fiestas del matrimonio del duque de York con la princesa María de Teck, paraba poco en la corte y no perdía nunca ocasión de ir á Walton, situado á pocos kilómetros de distancia de la capital.

nas conversaciones en el pequeño salón de la princesa de Battenberg, perfumado con rosas predilectas de la actual czarina. Daban paseos por el río á la sombra de los sauces; hacían excursiones durante los tibios crepúsculos del estío, bajo los viejos cedros y las seculares encinas de Oatlands Park, que en otro tiempo habían visto pasearse también, bajo su sombra, á Carlos E y Enrique de Francia, felices y enamorados.

La princesa Alicia, aunque enternecida por la sumisión y la constancia de que había dado pruebas el bizarro *atanian* de las tropas cosacas, vacilaba todavía por motivos de orden religioso. Nicolás Alexandrovitch comenzaba á desesperar. En vano la reina de Inglaterra trataba con exquisita cortesía, y en una audiencia verificada en Windsor le entregó solemnemente las insignias de la orden de la Jarretiera. ¿Qué importaban estos honores al príncipe, si no veía realizada su más querida ilusión?

Propúsose obtener á todo trance el consentimiento de la reina Victoria. Le sirvió primeramente de intermediario cerca de esta soberana, el duque de Edimburgo; después se pusieron de su parte los príncipes de Gales; y por último el gran duque Sergio, tío del czarwit, fué en persona á Balmoral y apoyó la causa de su sobrino con tanto entusiasmo, que la reina acabó por prestar su consentimiento para el matrimonio.

Quedaba todavía lo más difícil: que la princesa Alicia—cuyas creencias religiosas eran firmísimas—diese la respuesta definitiva.

En la primavera de 1894, verificóse en el castillo de Ehrenberg una entrevista de los dos amantes, y en ella quedó todo ultimado.

La princesa manifestó sus escrúpulos religiosos, por el czarwit estuvo tan elocuente, que aquella con su hermano el gran duque Ernesto de Hesse.

—¿Tú le quieres?—la preguntó éste.

—¡Oh, sí!—respondió la princesa sollozando.

El gran duque le aconsejó entonces que siguiera los impulsos de su corazón.

Después la reina Victoria, abrazando á su nieta con efusión, la dijo que prestaba su consentimiento para la boda.

—¿Es verdad?—exclamó la hermosa joven con los ojos arrasados en lágrimas.

Y la princesa Alicia de Hesse dió la mano á Nicolás Alexandrovitch, que la estrechó entre las suyas, con placer infinito.

Lo de Filipinas

Soldados sublevados.—Asesinato de peninsulares.—Desarme de tropas.—Lealtad de los indios.

Anteanoche recibió el señor ministro de la Guerra el siguiente telegrama del gobernador general de Filipinas:

Manila 8.—Capitan general á ministro Guerra:

Noche del 27 al 28 de Septiembre último se sublevó tercera compañía disciplinaria empleada en las obras militares de Mindanao, asesinando á los peninsulares que de ella formaban parte.

En vista de esto, toda la fuerza disciplinaria ha sido desarmada.

He ordenado inmediatamente, que una compañía de 69 y 30 artilleros de Zamboang, vayan á Iligan, así como la compañía de ingenieros que está en Corcuera, y me propongo también enviar 200 hombres de infantería de Marina, para cubrir á Cagayán de Misamis. La tropa india permanece leal en todas partes.—Blanco.

La lectura de este telegrama apena el ánimo y demuestra la imprevisión de nuestras autoridades, que ha sido causa del sacrificio de unos cuantos peninsulares, quienes, sin medios de defensa, han tenido que morir, traidoramente asesinados, por los que con ellos debían defender la causa de España.

Aunque el telegrama no lo especifica han debido morir no solamente los soldados peninsulares de la compañía disciplinaria sublevada, sino también los oficiales y las clases de esa compañía que también serían peninsulares.

Termina el despacho telegráfico del general Blanco asegurando que la tropa india permanece leal en todas partes; más vale así, y de ello debemos felicitarnos; pero no estará de más que se procure aumentar el número de soldados peninsulares en los batallones que están compuestos en su mayoría de soldados indios, á fin de que en el caso de que estos trataran de imitar la infame conducta de los recientemente sublevados tuvieran aquellos medios de defensa y pudieran imponerse á los traidores.

Tanto para reforzar todos los batallones

indios como para batir y castigar á los insurrectos duramente, hace falta mayor contingente de soldados españoles que el enviado hasta ahora por el Gobierno.

Esto viene diciendo desde que estalló la rebelión en Filipinas los periódicos de más importancia y en ello insistimos é insistiremos nosotros aunque las autoridades de Manila y el Gobierno crean todo lo contrario y continúen obrando como hasta aquí organizando pequeñas expediciones en vez de hacer de una vez y en plazo breve el esfuerzo que reclaman las circunstancias y que aseguraría el éxito de la campaña.

El «Antonio Lopez»

El trasatlántico *Antonio Lopez* ha salido ya de Singapoore para Manila, con un batallón de infantería de Marina y fuerzas de artillería.

El atentado de Alhucemas

Telegramas oficiales

Melilla 8 (10'30 m.)—Comandante general de Melilla al ministro de la Guerra:

Resulta herido han fallecido en Alhucemas el deportado cubano Oscar de los Reyes y el fogonero del *Sevilla*, Manuel Nebro.

Se ha amputado antebrazo izquierdo, al marinero francés Aubert Vicent, y está grave.

Según confidencias, el capitán del barco francés está prisionero de los moros, el barco abandonado, y se ignora el paradero del marinero que quedaba á bordo.

Espero vapor *Sevilla*, que no remolca barco.

Reclamo del bajá del campo presentación en Alhucemas del capitán del barco francés.—*Alcántara*.

Melilla 8 (2'30 t.)—Divisado desde el Peñón esta mañana, bote al parecer abandonado, dispuso gobernador saliera lancha Sanidad á reconocerlo con todas las precauciones, volviendo á dicha plaza con el bote, resultando al parecer, pertenecer al barco que ayer estaba á la vista.

El bote contiene dos remos, un cabo de remolque, una cadena para izarlos, dos pedazos de pan de moros, dos pedazos de galletas finas, cuatro bacaladas pequeñas, dos sacos y dos zapatos de paño; no tiene ninguna inscripción ni marca que indique su procedencia.

Todo queda depositado en la plaza. En el mismo momento divisan también otro bulto y esperan que la marea de Levante lo acerque algo más para recogerlo, si es posible.

También continúa á su vista, al Norte de aquella plaza, y casi á seis leguas, un barco de vela.—*Alcántara*.

Melilla 8 (11'2 n.)—Comandante general á ministro Guerra:

Ha llegado vapor *Sevilla*; su capitán nada tiene que añadir á lo que he comunicado á V. E. respecto á lo sucedido ayer, desde la una de la tarde, hasta que se dirigió á Alhucemas, para auxiliar á los heridos graves que se desangraban.

Según informes del piloto francés, la barca procedía de Cadiz y se dirigía á la Argelia en lastre; pertenecía á la matrícula de Duppo; el capitán se llamaba Aube, y el armador Dauder, de Nautes.

Cuando el *Sevilla* volvió en busca de la barca, no consiguió encontrarla, tal vez porque las corrientes la han arrastrado hacia Poniente, y así se explica que lleguen botes al Peñón y que desde allí vean un barco de vela.

El *Sevilla* sigue para Chafarinas. El comandante Marina instruye causa por orden capitán general departamento.—*Alcántara*.

Melilla 8.—Comandante general al ministro de la Guerra:

Ha fallecido en Alhucemas el marinero francés Aubert Vicent, á quien se amputó el antebrazo esta mañana.

Se han recogido en el Peñón otros dos botes con efectos del barco *Prosper* y de los moros, y continúa á la vista la barca, con rumbo á Poniente.—*Alcántara*.

Las noticias particulares no añaden nada á la relación oficial.

Se dice que se destinará un buque de guerra á vigilar las costas de Marruecos. Se ha comunicado el suceso á nuestro embajador en Francia para que lo ponga en conocimiento del gobierno francés.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no dañar nunca el estómago.

Crónica

Como anunciamos, á las nueve y media de la noche dará principio mañana el concierto organizado por el Nuevo Casino.

Anoche llegó á esta capital procedente de Biarritz la familia del ministro de Ultramar señor Castellano, y hoy en el tren correo de las dos ha continuado su viaje á Zaragoza.

También han marchado á Zaragoza nuestro particular amigo don Francisco Tarongi con su bella hija Elisa; y ha salido con dirección á Madrid el señor Rivera, secretario particular del exministro don Segismundo Moret.

Hace bastante tiempo que no nos visita el *Heraldo de Aragón*, á pesar de tener establecido el cambio con dicho diario.

No sabemos si la falta estará en la administración del periódico ó en el servicio de correos.

Ya se conoce el resultado de la cosecha de trigo en Francia por el actual año. Asciende á 92 1/2 millones de quintales, ó sean unos 119 millones de hectólitros, superando en poco á la cosecha del 95.

En España todavía se ignora ese dato tan importante, por falta de estadísticas agrícolas en las provincias.

Telegramas particulares de la Habana dan cuenta de la *interview* celebrada en aquella capital con el general Weyler por uno de los corresponsales del *Heraldo de Madrid*.

El marqués de Tenerife se mostró optimista respecto á la marcha de la campaña.

Indicó la necesidad de evitar que el enemigo cuente con recursos, puesto que esto influye mucho en el resultado de la campaña.

Dice que para ello será preciso impedir la zafra, puesto que proporciona á los insurrectos dos millones de pesetas que emplea en la guerra.

Declaró que no pensaba variar de conducta mientras el Gobierno tuviera puesta en él su confianza, y con el Gobierno toda la nación.

Aseguró que para el mes de Marzo próximo la insurrección, y esto en reducidas proporciones, quedaría limitada á los departamentos de Occidentes.

Respecto á los trabajos de los laborantes dijo que estos perjudicaban en extremo la causa que defendemos. Que el daño lo habían causado ya, por cuanto en lo sucesivo se evitaría merced á las precauciones que de común acuerdo habían adoptado el Gobierno y él.

Elogió calurosamente la gestión de Porrua por todo el mundo aplaudida, lamentando el desembarco de las expediciones filibusteras que indudablemente contribuyen poderosamente al sostenimiento de la insurrección.

Preguntado el general Weyler acerca de la infame calumnia lanzada contra Ochoando, manifestó que nada más tenía que añadir á lo dicho ya; que lamentaba con toda el alma haber sido de tan criminal intención, protestando de cuanto se ha propalado.

Terminó manifestando que con los elementos de que ahora dispone, suficientes para emprender el plan que persigue, podrá hacer guerra desahogada, atacando con un poderoso ejército á cuyo frente se pondrá él, á las hueltas de Antonio Maceo.

Los peninsulares deben esperar, pues pronto grandes acontecimientos que indudablemente se recibirán con inmenso júbilo—dijo por último el general Weyler.

Escríben de Falces: Tenemos media cosecha, y gracias que no se ha caído la parrá (como en otros puntos ha sucedido). Merciamos la invasión del mildew por no haber sulfatado, lo que es de necesidad, por lo menos la primera mano, como preventiva; así lo aconseja la ciencia.

Lastima que á la filoxera, terrible plaga que tenemos á las puertas de casa, no podamos combatirla con tan sencillo y probado remedio como al mildew; si así fuera, no se vería precisada la autoridad á imponer á los alcaldes, como lo ha anunciado, multa de 100 pesetas en el plazo de diez días no dan cuenta si en sus respectivos términos hay alguna vid atacada por la filoxera.

Uno de los diputados ha consultado con el digno director de la Estación Enológica de Haro sobre la filoxera y otras enfermedades de la vid, términos más adecuados para la plantación, etc. El señor Manso de Zúñiga, con su acostumbrada actividad é ilustración, no sólo ha contestado, sino que se ha ofrecido incondicionalmente para hacer cuanto pueda en obsequio de la viticultura.

El crimen cometido el sábado último en Abillas, que en los primeros momentos ofreció muchas dificultades para averiguar quién habría podido ser el autor, está descubierto por completo gracias á las medidas adoptadas por el Juzgado, secundada inteligentemente por el actuario señor Serrano y demás funcionarios, hallándose convicto y confeso el autor y siendo conocidas todas las circunstancias que precedieron al hecho, desde el desafío del que fué víctima, hasta el final del sangriento drama.

Tambien obra en poder de la justicia el arma homicida.

En el presente curso se han matriculado en el Instituto de segunda enseñanza de esta capital, 160 alumnos en enseñanza oficial y 268 en privada, que hacen un total de 428.

Ya ha aparecido, por fin, en la *Gaceta* el anuncio convocando a las opositoras para proveer las escuelas vacantes de niñas, de 2 000 y más pesetas, anunciadas en Enero de 1895.

Ayer continuaron las operaciones de lanzamiento al agua del acorazado *Princesa de Asturias*.

Acudió al acto un inmenso gentío que presenciaba emocionado la difícil y arriesgada operación.

Dada la señal, y despues de titánicos esfuerzos, el buque avanzó hasta llegar a cinco metros del agua.

Se hicieron nuevos esfuerzos, pero no fué posible hacer arrancar el buque ni un palmo de terreno.

Durante las infructuosas operaciones que se verificaron despues se rompió una soga causando algunas contusiones a varios obreros.

Fué aquel un momento de verdadera ansiedad.

Para empujar al barco se emplearon toda clase de formas, y al ver que no conseguían moverle vino el decaimiento.

La situación en que ha quedado el *Princesa de Asturias* es muy peligrosa.

Los ingenieros han dicho que el accidente estaba previsto y que se pudiera haber obviado con el tiempo.

El jefe de ingenieros, al convencerse de que los esfuerzos resultaban infructuosos, dijo que ya nada podía hacer la ciencia y que solo podía hacer Dios.

La gente se retiró contristada por el accidente.

El último que se retiró fué el señor Carranza, comandante general del Apostadero.

Comentando este suceso dice *El Día* que el ministro de Marina debió ir a San Fernando a enterarse personalmente de lo que ocurría, y atendiendo a que podían haberse adoptado con toda urgencia medidas que evitaran lo ocurrido.

Añade el citado periódico que debió asesorarse el ministro de una Junta de la que formaran parte personal de la Trasatlántica y de los astilleros de Vea Murguía, a fin de evitar una desdicha, y exigir responsabilidades a quien la tenga.

Para evitar malas digestiones y enfermedades del estómago, usad el *Kola Kola Begea*. De venta farmacia de Marquina, calle Nueva.

Dicen de Fuenterrabía que ha dado comienzo por los pescadores, con muy buenos auspicios, la campaña besuguera, notándose abundancia de pesca.

Los socios del Casino de Eslava, si el tiempo no lo impide, se prometen divertirse mucho en la becerrada que celebrarán mañana.

Los becerros han llegado esta tarde y hemos oído decir que son muy bonitos.

Hemos recibido el primer número del periódico *La Información*, que ha empezado a publicarse en Madrid.

Al nuevo colega, que dicho sea de paso, tiene buen aspecto, deseamos larga y próspera vida.

Se nos asegura que varios sargentos de esta guarnición piensan celebrar una novillada con objeto de allegar recursos para socorrer a sus compañeros heridos en Cuba y Filipinas.

Es de esperar, dados los buenos deseos de esos jóvenes, que la autoridad militar otorgará el permiso necesario si es que en ello no hay inconveniente.

El director de la fábrica del gas don Fabio Tena está animado de muy buenos deseos para implantar en nuestra ciudad las cocinas económicas que tanto furor están haciendo en Madrid; es muy fácil que dentro de algunos días se haga algun ensayo de esta mejora que es indudable tendría gran aceptación.

EL CAFE NO ES MAS QUE UN RESPIRATORIO

El eminente *Fonssagrives* ha dicho que si el café se dá como medicina a los viejos es porque estimula las fuerzas y activa la circulación de la sangre tan necesario a la vida de los pulmones, aunque es una pócima peligrosa.

Véase el anuncio del *Glandario* en cuarta plana.

ELEGANCIA, PERFECCION, ECONOMIA

Alta novedad

SOMBREROS para caballeros y niños. Precios sin competencia.

DIEZ MIL BOINAS, clases superiores, desde una peseta.

5, CALCETEROS, 5.

Sección amena

DESAHOGOS

Aunque debí presumir que no era difícil cosa para los hombres, rendir a la joven que á advertir empieza que es primorosa, creí con tal ligereza tus argumentos discretos, que hoy veo con extrañeza que fueron una simpleza tus charlas y mis respetos.

Más como por otro lado unías á tus razones cualidades de buen grado, jamás le hubiera negado la virtud á tus pasiones.

Y así tu modo de ser, francamente, amiga mía, consiguió hacerme creer en tí á la única mujer que hombres y amor conocía; pero al ver lo infructuosas que han sido tus teorías, deduzco que muchas cosas, dichas, resultan hermosas, más no ejecutadas, frías.

Y esto es, en realidad, más tú yo, poco advertidos no previendo la verdad de que nuestra voluntad se rinde á nuestros sentidos, hemos visto nuestro anhelo trocado en sombra ilusoria; yo, por creerte de hielo, y tú, viendo por el suelo deshecha tu vanagloria.

¿Ves como en lides de amor valen poco las razones contra un amante traidor? ¡Ah! No hay locura mayor que jugar con las pasiones.

Nada; empiezan como un juego, nos hacen perder el juicio, nos vuelven locos, y luego tras un batallar de fuego nos lanzan al precipicio.

Y que esto es bien evidente lo notarás si analizas tu pasado y tu presente, y tu honor, completamente, adviertes que está hecho trizas.

De aquí que advertida ó no de cuanto va consignado, tú fuiste quien se engañó, yo me equivoqué; más yo me quedé en el mismo estado.

De cualquier modo que sea, tú no estés acorazada; pues aunque mis versos lea tu novio actual, *Dorothea* no podrá tacharte nada.

(No es error, es discreción el cambiarte el nombre, ¿sabes? lo hago con la precaución de que tu novio, Asunción, no descubra cosas graves.)

FRANCISCO HERNANDEZ ALDABAS.

Boletín religioso

SANTO DE HOY—San Francisco de Borja.
SANTO DE MAÑANA—San Nicasio ob. y mr.

Registro civil

Inscripciones del día de hoy

NACIMIENTOS

Varones, 1; hembras, 2; Total, 3.

DEFUNCIONES

José Echauri, de 72 años de edad, natural de Irurzun; Benito Berasain, de 5 meses de edad; natural de Pamplona.

MATRIMONIOS

Nirguno.

Notas meteorológicas

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 23'4 grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 12'0 sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 720'7.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 208

ULTIMA HORA

Por teléfono

Madrid 10 (9'57 m.)

CENSURAS A UN MINISTRO

Arrecoian las censuras al general Beranger por su desgraciada gestión al frente del departamento de Marina.

La desdichada botadura del crucero *Princesa de Asturias* fracasada por segunda vez ha dado pié á esas censuras de las que no muy bien parado sale el ministro aludido.

Insístese hoy tambien en que Beranger dimite.

PERIODISTA PRESO

Se ha dictado auto de prisión contra el director del periódico republicano *El País*.

La prisión del citado señor la ha decretado el juez militar que forma la sumaria mandada instruir para averiguar la procedencia de la calumnia vertida contra el general Ochando y de la que tanto se ha hablado en estos últimos días.

NOTICIAS DE MANILA

Se han recibido en Madrid noticias particulares de Manila.

Según esas noticias dadas con fecha 15 del próximo pasado mes, la opinión está allí muy tranquila, preocupándose bien poco del movimiento insurreccional, lo que explica la escasa importancia que se le concede.

Dícese en esas noticias que el prestigio de que se hallaba rodeado el general Blanco ha sufrido grave quebranto desde que han salido á la superficie los trabajos de los separatistas.

Madrid 10 (11'55 m.)

EL EMPERADOR DE RUSIA

Telegrafían de París diciendo que en el banquete celebrado anoche en Chalongs en honor de Nicolás II, éste pronunció un brindis muy oportuno por la fraternidad de Francia y Rusia y de los ejércitos de ambas naciones.

EN MALAGA

Dicen de aquella capital que al capitán del vapor *Sevilla* que batió á los riffeños que en aguas de Alhucemas apresaron y saquearon una embarcación francesa se le prepara un entusiasta recibimiento, para lo cual se están haciendo grandes aprestos por el vecindario que está satisfechísimo de la conducta seguida por dicho capitán.

Uno de estos días llegará el *Sevilla* á Málaga.

DE CUBA

Los telegramas particulares de Cuba dan varias noticias, entre ellas una de importancia.

Es creencia muy generalizada en la Habana la de que el general Echagüe con su columna ha tenido un importante encuentro en Palino con las partidas de Antonio Maceo, á las que ha causado centenares de bajas.

Tambien se dice en la capital de la isla que la columna Castellano que opera en el Camagüey ha tenido un encuentro con las fuerzas de Máximo Gomez.

Por telégrafo

Madrid 10 (1,30 t.)

LOTERIA NACIONAL

Celebrado el sorteo de la Lotería nacional, han correspondido los premios mayores á los siguientes números:

14648 Madrid—4651—10727—8760—9389—15072—10571—13002—4975—12097—12399—10611—14030—15521—1543.

Almodóvar.

Anuncios preferentes

Venta de molinos

En pública y extrajudicial subasta se venden los molinos harineros situados en la orilla izquierda del río Arga titulados de Inurrieta y Balmaseda, pesquera denominada Batán y terrenos anejos á los molinos radicados en la jurisdicción municipal de Puente la Reina con sus accesorios de caballerías, carros y demás útiles necesarios para la explotación de la industria harinera.

La renta anual que producen actualmente esas fincas es la de *nueve mil quinientas pesetas* á saber: siete mil quinientas como molinos y dos mil por el arriendo de la fuerza de la noche para la producción de luz eléctrica, á que está sujeta solamente el molino de Balmaseda.

El comprador ha de respetar por un año á contar desde la fecha de la escritura de compra, el arriendo, hoy subsistente, de los molinos y hasta 31 de Diciembre de 1899 el de la luz eléctrica cobrando en el ínterin las indicadas ventas.

La subasta tendrá lugar á las diez de la mañana del 19 de los corrientes en la Notaría del licenciado don Luis Medrano, calle Mayor número 35, Puente la Reina, bajo el tipo de *ciento sesenta mil pesetas* y para tomar parte en ella, deberá depositar, el postor, en la indicada Notaría, en el acto del remate la cantidad de *siete mil quinientas pesetas*, en dinero efectivo ó billetes del Banco de España.

Los títulos de propiedad, certificación de cargas y condiciones, se hallarán de manifiesto en la expresada Notaría.

Puente la Reina 5 de Octubre de 1896. 3-4 (a)

A los capitalistas

Se desea traspasar un crédito de 17.000 pesetas impuesto contra el Ayuntamiento de una villa de Navarra con interés del 6 por 100 y cuyos intereses satisfacen con puntualidad.

Dirigirse al Administrador de este periódico.

Cestos

Propios para transportar uva. Hay una partida que se cederían baratos. Darán razón Pozo-blanco número 13, armería. 6-6 (a)

A las empresas é industrias OCASION PROPICUA

Para implantar una gran destilería ú otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo á Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuadras, bodega, lagares, cochera, etc., etc. con más unas 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas á la casa.

La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.

Para informes en la Administración de este periódico

Arriendo de bodega

Se arrienda una espaciosa bodega en la casa Navarria número 21, antigua del señor marqués de Roza-lejo y tiene comunicación con la número 16 de la calle Mañeta de la misma propiedad, con existencia de seis cubas de cabida 184 cargas, con espaciosos y grandes lagos y entrada.

Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios del que suscribe, Constitución 30 entresuelo y Espoz y Mina 19, cuarto segundo. Habilitación de Clases Pasivas.

Pamplona 8 de Octubre de 1896.

Salustiano Eusa.

Piano de ocasión

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía.

En la Administración de este periódico informarán.

NOVEDADES

en objetos de escritorio

Elegantes escribanías, pisa-papeles, limpia-plumas, tinteros de sobre-mesa y bialje. Bonitas papeleras, escalerillas, timbres, bandejas para plumas, seca-firmas, ni-quelatos y cajas para sellos. Surtido completo en objetos japoneses.

Porta-plumas de nacar y marfil, caprichosos lapiceros para dije y bolsillo, cajas de pinturas, estuches de matemáticas y lápices de colores para niños.

Especialidad en devocionarios, rosarios, cadenas y medallas de oro y plata. Boquillas de ambar, espuma y cerezo. Infinidad de papel de cartas para señora y caballero de las mejores fábricas del extranjero. Inmenso surtido de artículos de piel.

Se hacen tarjetas de visita.

CASILDO IRIARTE

Pozo-blanco 24 y 26—San Nicolás 6 y 8

Solo por ocho dias

se reciben encargos para reparar y afinar pianos y armoniums, por obrero especial que permanecerá en casa de E. Luna, Constitución 39, PAMPLONA.

Se garantizan todos los trabajos. 3-4

Arriendo de habitaciones

Se arriendan espaciosas y soleadas en la antigua casa del señor marqués de Roza-lejo, Navarria núm. 21. Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios Constitución núm. 30 (entresuelo) y Espoz y Mina 19. Habilitación de clases pasivas.

Salustiano Eusa.

Valdepeñas

Legítimo, blanco y tinto

Acaba de recibirse directamente del mismo Valdepeñas en el almacén de Francisco Navarraz, San Antón 48, y Nueva frente á las Escuelas, exquisitos vinos blanco y tinto; y se recomienda á sus numerosos parroquianos y demás consumidores pasen á probarlos al mismo establecimiento en la seguridad de que saldrán satisfechos.

Nota. En el mismo establecimiento se expenden además los mejores vinos de Navarra Aragón etc., licores, vinagres y vinos generosos.

FALTA DE FUERZAS

ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMICION



EL HIERRO BRAVAIS

representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales medicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida.

Exíjase la Verdadera Marca.

De venta en todas las Farmacias. Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazaro, París.

SOLUCION CASES

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones medicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja a la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solucion queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

CAFE NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.—PAMPLONA, farmacia de J. Valencia

GLANDARIO

ó café de salud (marca LA TORRE DE ORO)

Recomendado por todas las eminencias medicas. Higiénico, agradable y económico. Fabricantes: Sres. ESTEBAN MARTINEZ y C.ª, Sevilla, proveedores de la Casa Real, del Ejército y la Armada.

Pídase en todos los ultramarinos. Paquete de cuarto de kilo, cincuenta céntimos; paquete pequeño, quince. Depósito y representación en Pamplona y su provincia: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás, 64.



El Morrhual contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

HIERRO QUEVENNE Único aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARÍS para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, dolores de Estómago. — 30 Años de Éxito. Llevar la firma QUEVENNE y el Sello de "L'UNION des FABRICANTS". — París, 14, r. Beaux-Arts.



Véndese en todas las buenas farmacias y droguerías.

LOS NUMEROSOS MEDICOS QUE EMPLEAN la **SOLUCION PAUTAUBERGE** al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las **ENFERMEDADES DEL PECHO** TISIS, BRONQUITIS CRONICAS, TOSIS ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución. En casa de L. PAUTAUBERGE & C.ª, 22, rue Jules César, París, y las principales boticas.

¡FUMADORES!

Pedid en todos los estancos y demás establecimientos del artículo, el nuevo, elegante é higiénico papel de fumar

EL MONUMENTO A LOS FUEROS DE NAVARRA

Marca fabricada exclusivamente para la provincia de Navarra por los señores Joseph Bardou et fils de Perpignan.—Engomado y sin engomar. Propietario: D. CARLOS PUIGARNAN, calle de Zurbano, número 3, Barcelona. Depositario: D. MARTIN GALAN, calle de Zapatería, número 48, Pamplona.

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Este Jarabo depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de medicina y por un decreto del año XIII.—Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.—Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'ANNEXEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes símilicos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.— EN TODAS LAS FARMACIAS. En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Succesor de BOYVEAU-L'AFECTEUR

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles d'OR



La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.

La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.

La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.

La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.

La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.

La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.

La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.

Se vend dans les pharmacies et droguerías.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez, de la Frontera, único agente en toda España.

SÁNDALO CLIN

Las CÁPSULAS de SÁNDALO del Dr CLIN, se emplean con el mayor éxito en las enfermedades de las vías urinarias, curando rápidamente las Purgaciones antiguas ó recientes, la Blenorragia, la Nefritis, la Cistitis del cuello, el Catarro vesical, etc.

Dosis: 9 á 12 CÁPSULAS DIARIAS.

Exíjase el Verdadero SÁNDALO CLIN de la Casa Clin y C.ª de París. HÁLLASE EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y BOTICAS.

POLVO Tónico-Digestivo ROYER

Curación segura y rápida de las **DISPEPSIAS, GASTRITIS, GASTRALGIAS** DOLORES del ESTÓMAGO } ACEBIAS } DIARREAS CRONICAS } ARDORES } VÓMITOS } ENFERMEDADES del HIGADO

Exigir en cada frasco el Sello de la Unión de los Fabricantes, P.ª A. DUJUY, 225, rue St-Martin, París, y EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA.

SALVACION DE LAS COSECHAS

Con EL GERMINADOR, deben prepararse doce horas antes de la siembra toda clase de semillas ya sean trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos de carie, tizón, etc. Facilita la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de un 25 por ciento de la siembra. Al efecto, invitamos á los labradores á que ensayen en absoluto la salvación de un 25 por ciento de la siembra moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de siembra mezclada con EL GERMINADOR el que se obtendrá una cuarta parte más de cosecha. Precio de la caja para la siembra de 10 hectólitros de siembra, 9 pesetas, con el envío por 2 pesetas más en porte pagado hasta la estación en que se desigra. Dirigir los pedidos acompañados de una importe al depositario exclusivo don J. Muñoz, calle de la Universidad 27 Barcelona.